

1. Introduction

Devant l'échec de l'interventionnisme économique à la fin des années 1980, les Argentins ont généralement reconnu la supériorité de l'économie de marché. Sous la direction du président Menem, l'Argentine a procédé à une libéralisation en profondeur de son économie grâce à laquelle elle possède aujourd'hui l'un des régimes les plus avancés de l'Amérique du Sud en matière de politique économique et commerciale¹.

Forte de sa réussite économique et de ses politiques économiques libérales, l'Argentine constitue un partenaire commercial et un marché d'investissement de choix pour les pays de l'ALENA. De plus, les politiques de l'Argentine sont généralement compatibles avec les disciplines de l'ALENA en matière de commerce et d'investissement. Il est tout à fait logique de penser que ce pays pourrait devenir membre de l'ALENA. Mais l'Argentine a choisi de mettre l'accent sur une politique commerciale privilégiant la constitution d'un marché commun, le MERCOSUR, avec ses voisins immédiats. Nous nous proposons de montrer comment les tensions entre l'Argentine et le Brésil au sein du MERCOSUR devraient amener l'Argentine à envisager son éventuelle adhésion à l'ALENA comme un complément à ses liens actuels avec son voisin le plus important, et de quels facteurs l'Argentine devra tenir compte au moment de prendre sa décision.

2. Un « marathon d'obstacles » : le Brésil, l'Argentine et l'avenir du MERCOSUR

D'un point de vue économique, il est logique d'encourager les échanges et les investissements entre pays voisins. L'accord du MERCOSUR découlant du traité d'Asunción de 1991 vise, objectif ambitieux, l'intégration de l'Argentine, du Brésil, du Paraguay et de l'Uruguay dans une même entité économique poursuivant une politique commerciale commune. De plus, la teneur de récents pourparlers entre pays voisins montre clairement que de nombreux décideurs au sein du MERCOSUR, en particulier au Brésil, voient dans ce marché commun les fondements d'une vaste entité économique englobant toute l'Amérique du Sud.

À bien des égards, le MERCOSUR est une réussite. Il s'agit incontestablement de l'accord de libéralisation des échanges le plus fructueux à avoir jamais été conclu en Amérique du Sud. L'accord comporte des mécanismes de règlement des différends en matière d'investissement et de commerce, ainsi que d'élimination des tarifs

¹ Pour une analyse détaillée de l'histoire économique récente de l'Argentine, voir Felipe A. M. de la Balze, *Remaking the Argentine Economy*, Council on Foreign Relations, New York, 1995.